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INTRODUZIONE

 DELL'ADDETTA STAMPAMarina Remagg
i

Mi accingo a redigere l 'ultimo bollettino di questo anno sociale che 
termina con un argomento da sognatori: lo spazio e le stelle.

Subito la forza centrifuga del pensiero ci proietta al di fuori del nostro 
mondo,  percorrendo vie  inesplorate alla ricerca di significati profondi 
e atavici.



Siamo un microcosmo di fronte all 'universo infinito, eppure possiamo 
contenere universi di emozioni, pensieri e sentimenti non misurabili.
La nostra mente fatica a percepire distanze siderali  e rapportarle al 
nostro sistema decimale,  ma la nostra vera grandezza si  r ivela ogni 
qualvolta ci proiettiamo al di fuori del nostro io, quando ci prendiamo 
cura del nostro prossimo.

In  questo  anno abbiamo cercato  d i  o f f r i re  qua lche  f rammento  d i 
cultura,  briciole di  bel lezza e conoscenza su alcune realtà a noi  più 
vicine, dare un aiuto concreto ove ve ne fosse necessità.

Abbiamo colt ivato l 'amiciz ia ,  f requentato la  gent i lezza e  c i  s iamo 
arricchite nel farlo, aiutate e sorrette dalla nostra Governatrice Patrizia 
e da tutto il CED, che con lievità sono sempre state presenti e attente. 



Anche il  tema proposto dalla presidente internazionale Trish Douglas 
per l ’anno 2023/24, “Shine a Light”,  sembra voglia portarci  in questa 
direzione: “Fate luce, come le lucciole che regalano uno spettacolo di 
sorprendente bellezza” o come le stelle del firmamento che indicano la 
rotta da seguire.

Così mi piace salutarvi, sulle note dei Papillons di Schumann con il suo 
"canto d 'al lodola in una notte d 'estate" ,  augurandovi  un per iodo di 
sereno riposo ma fertile di emozioni, scoperte e nuovi incontri.

A presto.

M A R I N A  A M A T O  R E M A G G I





La tartaruga

Mentre una notte se n’annava a spasso,

la vecchia tartaruga fece er passo più lungo

de la gamba e cascò giù

cò la casa vortata sottoinsù.

Un rospo je strillò: “Scema che sei!

Queste sò scappatelle che costeno la pelle…”

“lo sò” rispose lei “ma prima de morì,

vedo le stelle”.
(Trilussa)



UN SALUTO DALLA

 PRESIDENTEAnne Tasco Lie
ussanes

A N N E  T A S C O  L I E U S S A N E S

La fine di quest’anno 2022 2023 è stato stellare. Stellare poiché abbiamo 
potuto osservare le stelle nel corso del nostro ultimo evento e abbiamo 
concluso l’anno Innerino con la cena di conferma della Presidente in riva 
al mare sotto le stelle col sorgere della luna. 
L a  p r e s i d e n z a  d i  q u e s t o  c l u b  d i  S a n r e m o  è  s t a t a  u n a  e s p e r i e n z a 
stimolante.  Un club coeso, un club attivo,  un club energico per cui i l 
ruolo di presidente è stato agevolato dalla squadra.
Squadra che ritroveremo nell’anno 2023 2024 e che speriamo riesca a far 
brillare altre stelle.



2022                  2023

AT T I V I TA '  S VO LTA
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VA R A L L O

C e r i m o n i a  d i  c o n tat to  
t r a  I n n e r  W h e e l  C l u b  S a n r e m o  

e  I n n e r  W h e e l  C l u b  Va l s e s i a .
.



Il weekend del 27 maggio è stato 
caratter izzato  da un piacevole 
incontro con il Club Valsesia.
V e n e r d ì  i n i z i a  i l  v i a g g i o  i n 
compagnia di otto socie del Club 
di Sanremo.
G i u n t e  a  V a r a l l o  s i a m o  s t a t e 
c a l o r o s a m e n t e  a c c o l t e  d a l l a 
P r e s i d e n t e  d e l  C l u b  V a l s e s i a 
Fiorella Di Marco Proietti e dalla 
S e g r e t a r i a  B r u n a  C a m a s c e l l a 
S c i g l i a n o  c o n  l e  q u a l i , 
a c c o m p a g n a t e  a n c h e  d e i  l o r o 
mar i t i ,  abbiamo condiv iso  una 
piacevolissima cena informale.



Sabato il  gruppetto sanremese ha trascorso la giornata in compagnia della 
nostra Governatrice Patrizia Gentile, la segretaria distrettuale Roberta Brucato, 
una decina di  socie del Club Valsesia,  ed altre socie venute da Como e da 
Torino.
Una guida di  notevole spessore ci  ha accompagnate al la  scoperta di  una 
Varallo inattesa!
Una bellissima cittadina ricca di tesori ove abbiamo potuto ammirare la parete 
di Gaudenzio, artista del cinquecento, di una bellezza degna dei suoi più noti 
contemporanei.
Poi in funivia al Sacro Monte di Varallo, una città sacra immersa in una natura 
incontaminata, ove era difficile non percepire la vicinanza col Divino.
Anche lì notevoli opere d'arte Gaudenziana accostate ad altri autori di diversi 
periodi.
Un’oasi di pace rigenerante!





La mattinata si conclude con un pranzo dove non potevano mancare le 
specialità della Valle Sesia.
Appena terminato il momento conviviale, inizia la cerimonia del contatto 
tra i nostri due Club che salda la nostra amicizia Innerina.
  Con mio grande piacere,  insieme al la  Presidente del  Club Valsesia 
F i o r e l l a  D i  M a r c o ,  h o  p o t u t o  a p p o r r e  l a  f i r m a  s u l l a  p e r g a m e n a  d i 
contatto e sigillare l'amicizia Innerina tra i nostri due Club del D204 alla 
presenza del la  Governatr ice Patr iz ia  Gent i le ,  la  Segretar ia  Roberta 
D'angelo e la Chairman all'Espansione Titti Fusi.

A N N E  T A S C O  L I E U S S A N E S
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S A N R E M O

C o n f e r e n z a  e  c e n a  B e n e f i c a    

“ L ’ a d o l e s c e n z a  n e l l ’ e p o c a  

d e l l ’ i n c e rt e z z a :  u n o  s t u d i o  s u l l a  

r e a lt à  g i ova n i l e  d e l l a  p rov i n c i a  d i  

I m p e r i a ”



Grande successo ed af f luenza di  partecipanti  a l l ’evento organizzato  
dall ’ Inner Wheel Club di Sanremo in collaborazione con l ’Associazione 
Donne Medico Sez ione di  Sanremo e  con la  partec ipaz ione dei  C lub 
services del nostro territorio, tenutosi presso il  Circolo Golf degli ulivi a 
Sanremo.
L’evento si è articolato in una conferenza ed una cena benefica.

 Le  due assoc iaz ion i  s i  sono fat te  promotr ic i  de l la  co n div is io n e  de i 
risultati dello studio condotto dal Dott. Roberto Ravera - Direttore della 
S t r u t t u r a  C o m p l e s s a  d i  P s i c o l o g i a  d e l l ’ A s l  1  I m p e r i e s e  -  e  d a i  s u o i 
collaboratori. L’evento ha ottenuto il patrocinio del Comune di Sanremo, 
dell ’Ordine dei Medici  Chirurghi e degli  Odontoiatri  della Provincia di 
Imperia ,  del l ’ASL 1 ,  del la  Regione Liguria e  del l ’Associazione Ital iana 
Donne Medico.



Presen t i  a l  co n vegn o  u n  parter re  d i  a u t o r i t à :  F r a n c e s c o  A l b e r t i 
Presidente dell’Ordine dei Medici Chirurghi della Provincia di Imperia, 
C h i a r a  C e r r i  C o n s i g l i e r e  r e g i o n a l e  L i g u r i a ,  C o s t a n z a  P i r e r i  V i c e 
Sindaco del Comune di Sanremo, Silvana Ormea Assessore alla Cultura 
del Comune di Sanremo, Sara Tonegutti Assessore all ’Ambiente del 
Comune di  Sanremo,  Mass imo Rossano Assessore  a l  b i lancio  del 
Comune di  Sanremo,  oltre ai  Presidenti  del  Rotary  Club Sanremo 
Hanbury Giovanni Agosta e del Lyons Club Sanremo Host Domenico 
Frattarola.





L a  n o s t r a  P r e s i d e n t e  A n n e 
T a s c o  L i e u s s a n e s  e  l a 
Presidente dell ’Associazione 
D o n n e  M e d i c o  d i  S a n r e m o 
Dott.ssa Elena Lanteri Cravet 
hanno introdotto la serata e 
p r e s e n t a t o  i l  D o t t .  R a v e r a , 
t r a t t e g g i a n d o  i l  s u o 
a r t i c o l a t o  p r o f i l o 
professionale.



“L’adolescenza nell’epoca dell’incertezza: uno studio sulla realtà giovanile 
della provincia di Imperia” è i l  tema della relazione del Dott.  Ravera ed 
oggetto di un lungo lavoro di interviste e riflessioni sull’età adolescenziale 
nel la  nostra  provincia .  Un argomento che c i  r iguarda da v ic ino ,  che 
presenta aspetti variegati e non sempre evidenti o di facile lettura.
Il progetto, finanziato nel contesto dei progetti europei Alcotra, ha avuto 
l ’adesione dell ’Uff icio Scolastico Regionale e della quasi  total ità delle 
scuole della provincia (90%), con la partecipazione di oltre 4000 studenti 
delle terze medie e seconde e quarte superiori.





L’obiett ivo era  quel lo  di  indagare e  conoscere l ’ ident ità  ps icologica e 
s o c i a l e  d i  r a g a z z i  d a i  1 4  a i  1 8  a n n i ,  i n  u n  p e r i o d o  c h e ,  a  c a u s a  d e l l a 
pandemia e dello scoppio della guerra sul nostro continente, ha colpito 
duramente le fasce più vulnerabili della popolazione.
Nel contempo, l ’ incontro ha voluto sensibil izzare l ’opinione pubblica su 
q u e s t e  p r o b l e m a t i c h e ,  a l  f i n e  d i  s u p p o r t a r e  i  n o s t r i  a d o l e s c e n t i 
nell'affrontare il loro presente e proiettarsi nel futuro.

Il  questionario sottoposto ai giovani, in una forma semplice e divertente, 
verteva su domande circa la discrepanza tra i l  raggiungimento dell ’età 
adulta f is ica e quel la  sociale ,  sul le  emozioni ,  sul l ’ indiv idual ismo,  sul le 
relazioni nel mondo fisico e virtuale, sui sentimenti, sull’accettazione di sé, 
s u l l e  p r o s p e t t i v e  s p i r i t u a l i ,  s u l l a  s e s s u a l i t à ,  s u l l a  p r o v e n i e n z a  d e l l e 
informazioni ricevute, sulla presenza della tecnologia nella loro vita.



 
D a l l e  a n a l i s i  d e i  r i s u l t a t i  s o n o  e m e r s i  p r o f i l i  e  p r o b l e m a t i c h e 
sorprendenti: 
calo del le amicizie vere e del le relazioni ,  diff icoltà a dist inguere la 
realtà dal mondo virtuale, difficoltà nelle relazioni affettive, crescente 
fenomeno dell ’hikikomori ,  frequentazione di  giochi estremamente 
violenti,  mancanza di empatia, difficoltà a confrontarsi con i modelli 
competitivi, paura del futuro, disincanto, rifugio in dipendenze di vario 
tipo.



 
La Dott.ssa Anna Fragomeni Jeraci-Bio, nostra 
socia nonché socia del le Donne Medico,  ha 
introdotto due collaboratrici del progetto: la 
D o t t . s s a  F e d e r i c a  I n g a r a m o  e  l a  D o t t . s s a 
Stefania Guasco. 



La Dott .ssa  Feder ica Ingaramo,  ps ichiatra ,  ha i l lustrato lo  spettro  dei 
problemi riscontrati più frequentemente nei giovani quali la depressione, 
l a  r a b b i a ,  l ’ a n s i a  c o n t r a s t a t a  t r a m i t e  l ’ a u t o l e s i o n i s m o  ( c u t t i n g ) ,  i l 
trascorrere la notte al cellulare e di conseguenza essere attivi solo dalle 17 
in poi, la depressione e i disturbi del comportamento e dell’alimentazione.
Ha inoltre condiviso con i l  pubblico informazioni sul “progetto giovani” 
attuato dalla nostra ASL a cui partecipa un’equipe di medici,  psicologi e 
assistenti sociali :  schede di adesione per la richiesta di aiuto sono state 
fornite direttamente alle scuole insieme all’attivazione di un programma di 
telepsicologia affiancato alle sedute in presenza.





La Dott.ssa Stefania Guasco psicologa e psicoterapeuta, ha intrattenuto il 
pubblico sull ’evoluzione della psicologia in ambito digitale, dimostrando 
come la tecnologia possa essere utile nell’ampliare l’offerta di assistenza, 
s i a  a t t r a v e r s o  t e l e s e d u t e  p e r  i  g i o v a n i  s i a  m e d i a n t e  a m b u l a t o r i  c h e 
utilizzano realtà virtuali e videogiochi.
Un esempio significativo è stato il tracciamento con i tracher dello stile di 
l e t t u r a  v i r t u a l e  t r a  l e  g e n e r a z i o n i  p a s s a t e  e  q u e l l e  o d i e r n e :  i  p r i m i 
pr iv i legiano sempre una lettura sequenziale di  derivazione cartacea,  i 
secondi colgono elementi qua e la mutando di conseguenza la capacità di 
comprensione del testo.  La sua relazione si  è conclusa con un excursus 
sulle nuove patologie connesse all’uso eccessivo di dispositivi tecnologici 
come ad esempio la nomofobia e le patologie al rachide cervicale.











A l  t e r m i n e  d e l l a 
c o n f e r e n z a ,  è  s t a t o 
servito uno stuzzicante 
aperitivo sulla terrazza, 
s e g u i t o  d a l l a  c e n a 
p r e s s o  i l 
R i s t o r a n t e  ” T e e  a n d 
Shot”  de l  C i rco lo  Go l f 
degli Ulivi a Sanremo. 



La cena aveva lo scopo 
di raccogliere fondi per 
c o n t r i b u i r e  a l l a 
creazione di un centro 
d i  a c c o g l i e n z a 
g i o v a n i l e  i n  S i e r r a 
L e o n e ,  c h e  o s p i t e r à 
bambini  e adolescenti 
profughi  in  fuga dal le 
g u e r r i g l i e  e  d a l l e 
v i o l e n z e  d i  q u e i 
territori.



I l  Dott.  Ravera, che da molti  anni si  reca costantemente in Sierra Leone 
portando aiuti umanitari di vario genere, ha ampiamente illustrato, anche 
tramite  s l ides ,  la  v i ta  degl i  adolescent i  in  quel  Paese  del ineando un 
paral lel ismo con quella dei  nostr i  ragazzi  e sottol ineando le dif ferenti 
problematiche.  Ha inoltre  i l lustrato i l  progetto  d i  accogl ienza con la 
creazione di moduli che possano ospitare i profughi. 

M A R I N A  A M A T O  R E M A G G I
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G R A N D  H O T E L  S AV O I A

G E N O VA  

PA RT E C I PA Z I O N E  A L L A  S E C O N D A  

A S S E M B L E A  D I S T R E T TO  2 0 4  



Un numeroso gruppo di socie, in rappresentanza del Club di Sanremo, 
si è recato a Genova alla seconda Assemblea del Distretto D 204: oltre 
alle nostre delegate Paola Micchiardi Bernardi ed Emanuela Balestra 
Gandolfo si è unita a loro Erica Spitali Biondi Zoccai. Hanno partecipato 
alla visita guidata della città ed alla cena di Gala della sera precedente.





Il giorno successivo sono state raggiunte da Marina Amato Remaggi e 
Claudia Cattarini Mastelli Torlasco.

Durante l ’assemblea è stato presentato, un bilancio dell ’anno sociale, 
riassumendo i principali obiettivi e services attuati dal 
Distretto 204 durante tutto l’anno.
Il tema Nazionale per il prossimo anno sarà SHINE A LIGHT.
Con grande commozione la Nostra Governatrice Patriz ia Genti le ha 
passato il collare a Nika Marinello.



Quasi al termine della mattinata è stato consegnato il “Premio editoria”, 
un  p iacevole  r iconosc imento  per  i l  C lub che s i  è  part ico larm ente 
distinto nel redigere il bollettino.
Vincitore del  Premio è stato i l  C lub Tor ino Europea,  ma sono state 
a n c h e  a s s e g n a t e  d u e  m e n z i o n i  s p e c i a l i  u n a  d e l l e  q u a l i  è  s t a t a 
riconosciuta al nostro Club per “l’innovazione” con la motivazione: ” Per 
la  fresca ed or iginale veste graf ica ,  che contr ibuisce a trasmettere 
l’immagine di un Club giovane, attivo e vivace”.
S iamo estremamente  grat i f icate  d i  questo  apprezzamento  che c i 
sprona a continuare con impegno il nostro lavoro.

M A R I N A  A M A T O  R E M A G G I
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v i ag g i o  i n  b r e tag n e  

e  m o n t  s a i n t  m i c h e l  



Tra le molte attività di questo anno sociale, molte rivolte al prossimo, è giunto 
il momento di volgere lo sguardo all’interno del Club con un’attività finalizzata 
unicamente a l  consol idamento del l ’amic iz ia ,  p i lastro  che sost iene tutto 
l’operato Innerino.
La nostra Presidente Anne ha proposto un viaggio in Bretagne e a Mont Saint 
Michel, luoghi meravigliosi per la loro prorompente natura e suggestivi come il 
monastero che evoca epoche e storie passate.

E così Anne, Sofia, Ilaria, Gabriella, Mariolina hanno condiviso momenti felici 
insieme.
 

M A R I N A  A M A T O  R E M A G G I











Come meglio trasmettere le loro emozioni se non attraverso le loro stesse 
parole che restituiscono il senso più personale del loro viaggio.

”Viaggiare è vivere….

Luoghi che lasciano il segno…

Una buona compagnia …

Bel tempo…

Paesaggi incantevoli…

Buon cibo.

Quando viaggi in compagnia di persone che hai apprezzato ogni giorno di più 

allora torni più ricco. Da ognuno di voi ho imparato qualcosa .

Grazie!

Arrivederci!”

                                                                    Anne Tasco Lieussanes









”Non saprei dire cosa mi abbia colpito maggiormente di questo viaggio, se le 
s c o g l i e r e  a  p i c c o  s u l  m a r e ,  g l i  i n c a n t e v o l i  v i l l a g g i  i n  p i e t r a  o  l a  n o s t r a 
suggestiva passeggiata lungo il sentiero dei doganieri. Sono sicura però che 
questi  favolosi paesaggi,  dove la natura la fa ancora da padrona siano stati 
maggiormente apprezzat i  da tutt i  perché abbiamo potuto godere di  una 
r e c i p r o c a  e  s p l e n d i d a  c o m p a g n i a .  A n n e  è  s t a t a  d a v v e r o  u n ' o t t i m a 
organizzatrice e padrona di casa e i  suoi tuffi  nell 'oceano assieme a Sergio 
rimarranno sempre nei miei ricordi . . . . .così come le gare di tuffi mattutini tra 
Mariolina e Sofia!!
Che dire, un'esperienza da ripetere”

                                                                          Ilaria Cagnacci Tonegutti
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O S S E RVAT O R I O  A S T RO N O M I C O

 G .  D .  C A S S I N I  -  P E R I N A L D O  

C o n s eg n a  d e l  L i b ro  “ M e r av i g l i e  n a s c o s t e ”

C O N F E R E N Z A  “ V I V E R E  E  L AVO R A R E  N E L L O  

S PA Z I O ,  L A  V I TA  D EG L I  A S T RO N A U T I  S U L L A  

S TA Z I O N E  S PA Z I A L E  I N T E R N A Z I O N A L E  “   



“Seconda stella a destra
questo è il cammino
e poi dritto, fino al mattino
poi la strada la trovi da te
porta all'isola che non c'è”
(E. Bennato)



I l  26 giugno  a  Perinaldo  l ’ Inner Wheel Club di Sanremo  in 
collaborazione con L’Accademia di Belle Arti di Sanremo  e 
con i l  patrocinio del Comune di Perinaldo  ha proposto una 
serata sotto un cielo stellato.

C i r c o n d a t o  d a l l a  c o r o n a  d e l l a  A l p i  M a r i t t i m e ,  s u  u n  s i t o 
dominante la  Val  Nervia dove lo sguardo può raggiungere 
l ’orizzonte sul mare, Perinaldo ,  l ’antico Podium Rainaldi  dei 
conti di Ventimiglia, ha dato i natali al matematico, ingegnere 
e - sopratutto - astronomo Giandomenico Cassini. E proprio di 
stelle, universi e vita nello spazio si è parlato in questa serata.



Alle ore 18.30, presso l ’Osservatorio astronomico G.D.Cassini, 
siamo state accolte dal Sindaco Francesco Guglielmi, al quale 
la Presidente Anne  ha consegnato i l  nostro guidoncino in 
segno di amicizia e cordialità.





A n n e  h a  i n v i t a t o  i l  R e s p o n s a b i l e  d e l l ’ O s s e r v a t o r i o 
G.D.Cassini, Lorenzo Sicignano ,  al quale è stata consegnata 
una copia del libro “Meraviglie nascoste” dell’ Inner Wheel D 
204 Italia .  L’Osservatorio è, infatti, uno dei siti selezionati per 
rappresentare le meraviglie del nostro territorio.







Dopo aver presentato la serata e ringraziato la nostra socia 
Sofia  per l ’organizzazione dell ’evento, la Presidente cede la 
parola al Direttore dell’Accademia di Belle Arti di Sanremo, 
il Prof. Giampiero Mele, (Direttore ABAS e Accademia Lusso) 
per una breve introduzione





Titolo della relazione è “Vivere e lavorare nello spazio, la vita 
degli  astronauti sulla stazione spaziale internazionale “ , 
re latore  d ’eccezione l ’ Ingegnere aerospaziale Emanuele 
Pensavalle , progettista della Stazione Spaziale Internazionale 
(ISS). Modera la sessione il  Prof. Ferdi Giardini  (Designer),  i l 
quale svela che l ’ Ingegnere è anche un fotografo e grande 
a p p a s s i o n a t o  d i  a r t e  c o n t e m p o r a n e a  e ,  p r o p r i o  i n  q u e l 
contesto artistico, si incontrano e diventano amici.





Chi  da  bambino a lmeno una vo l ta  non ha  fantast icato  d i 
diventare astronauta, chi non ha guardato le stelle cercando di 
divinare in esse il proprio destino, chi non ha alzato lo sguardo 
al cielo ogniqualvolta si è rivolto al soprannaturale: l ’universo 
cantato e descritto da ogni artista è presente, ci avvolge e ci 
affascina.

E così, le due ore di conferenza volano via senza il minimo calo 
di attenzione, con il pubblico che interrompe spesso l’oratore 
con domande incalzanti e pertinenti. Una serata molto vivace 
e coinvolgente.





  L’ing. Pensavalle descrive la vita degli astronauti all ’ interno 
d e l l a  s t a z i o n e  s p a z i a l e  I S S ,  e  l e  m o t i v a z i o n i  c h e  p o r t a n o 
l’uomo ad esplorare e vivere lo spazio. 
La stazione spaziale è composta da moduli che si agganciano 
tra di loro, ha un involucro sottil issimo, si auto alimenta con 
e n e r g i a  p r o d o t t a  d a  p a n n e l l i  s o l a r i  e  v i e n e  r i f o r n i t a 
periodicamente di tutto il necessario. 
Fra  le  tante  scoperte  su l la  v i ta  in  assenza  d i  grav i tà ,  s i  è 
o s s e r v a t o  c h e  l e  p i a n t e  -  a  d i f f e r e n z a  d e g l i  u m a n i  -  n o n 
subiscono alterazioni e quindi si  pensa di creare delle serre 
nella stazione spaziale per coltivare ortaggi.



Vengono, quindi, i l lustrate nei particolari le peculiarità della 
vita da astronauti ,  dal la preparazione f ino al la chiamata in 
missione (non verranno chiamati per più di tre volte nella vita): 
le condizioni igieniche,  le variazioni che i l  corpo subisce in 
assenza di gravità, (dalla miopia alla ageusia, dalle difficoltà 
respiratorie alla diversa distribuzione dei liquidi corporei che 
t e n d o n o  a  d i s t r e t t u a l i z z a r s i  n e i  s e g m e n t i  s u p e r i o r i ) ,  l a 
dif f icoltà a dormire e a compiere gesti  anche semplici  che 
tuttav ia  r ichiedono una r iprogrammazione ps icomotor ia , 
l’alimentazione, il difficile espletamento dei bisogni fisiologici
. 
Un altro capitolo affrontato è quello delle caratteristiche della 
tuta spaziale, utilizzata per le pericolose uscite in esterno, che 
richiede anche 8 ore per essere indossata, obbliga ad ulteriori 
adattamenti e può essere utilizzata fino a 12 ore consecutive.



 La narrazione ci proietta a 400 km di distanza dalla superficie 
terrestre, dove si eseguono esperimenti scientifici in un contesto 
chimico-fisico unico e si  preparano nuove esplorazioni verso la 
Luna e Marte. 
Molte di  queste r icerche non sono solamente f inal izzate a l le 
esplorazioni  spazial i ,  ma trovano poi  applicazioni  anche nel la 
nostra  v i ta  quot id iana :  ad  esempio ,  s i  fanno esper iment i  su 
cellule tumorali sfruttando le caratteristiche ambientali uniche e 
s i  mettono a  punto molt i  prodott i  che,  creat i  per  le  miss ioni 
spaziali ,  migliorano il  nostro quotidiano, dai gel assorbenti alla 
memoria REM, alle coperte termiche utilizzate nei soccorsi, ecc.







 A conclusione della serata, dopo un aperitivo sulla terrazza 
dell’Osservatorio, inizia l’osservazione delle stelle dalla cupola.
 
Una serata per allargare - non solo in senso figurato - i nostri 
orizzonti e per accorciare le distanze col mondo dei sogni.

M A R I N A  A M A T O  R E M A G G I



“Una volta, secondo Sir George H. Darwin,
la Luna era molto vicina alla Terra.
Furono le maree che a poco a poco la spinsero 
lontano:
l e  m a r e e  c h e  l e i  L u n a  p r o v o c a  n e l l e  a c q u e 
terrestri
 e in cui la Terra perde lentamente energia”
(I. Calvino)
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